

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 11

Viernes 16 de Noviembre de 1900

Núm. 360

LA POLÍTICA

VENGAN AFIRMACIONES

Anuncian los amigos del señor Sagasta que están ya apercebidos para una vigorosa campaña parlamentaria. Como prenda de ella nos dan la carta en que el expresidente del Consejo convoca a los individuos que constituyen la minoría por él acaudillada, para la reunión preparatoria de aquellas tareas.

Pero nuestro estimado colega madrileño *El Español*,—órgano autorizado del gamacismo,—refiriéndose a la tremenda campaña anunciada, se expresa en los siguientes términos:

"Así será, sin duda alguna; pero nos parece que los que tal profetizan se refieren únicamente a la crítica que los fusionistas se proponen ejercer sobre los actos del Gobierno. Ya sabemos por experiencia lo que eso es: una sencillísima conversión de artículos periodísticos en parrafadas oratorias; una nueva forma para viejos argumentos; una presentación oral de las frases escritas durante el interregno parlamentario.

Oradores hay que tienen especialísima habilidad para ese arte del refrito. Secretarios pacienzudos y amigos serviciales les conservan en abultados expedientes lo más caluroso de la crítica de los periódicos, y ellos la presentan luego, a las veces empeorada; sazónada en otras ocasiones con la sal de las propias chirigotas.

Que hay materia sobrada para tal gimnasia del ingenio y de la lengua, ¿quién lo duda? Pero, aún siendo esto lícito y hasta conveniente, y habiéndolo nosotros hecho en el periódico con tanta asiduidad en la observación como severidad en el juicio, ¿podrá ser suficiente para colmar las aspiraciones de la opinión y atender a las necesidades del país?

¿Estamos de modo que con una función de fuegos artificiales se pueda sacar adelante al país de este pantano en que lo han metido los yerros de los unos y la dejadez de los otros?

No lo creemos, y por esto nos parece que esas amenazas de los fusionistas no han de calmar la ansiedad de soluciones que la nación siente, como podrían calmarla la promesa formal y fidedigna de unas cuantas reformas concretas y radicales para algunos, siquiera, de los males públicos.

Bien estará la campaña de crítica, si es breve y honrada, pero a condición de que no sea más que un prólogo, una preparación conveniente para la subsiguiente campaña de afirmaciones cla-

ras y terminantes. ¡Hablar! ¡Crítica! ¡Si esto ya se viene haciendo desde los comienzos de nuestra historia parlamentaria! Afir-mar, mostrarse enterados de las necesidades nacionales y preparados para su remedio, ¡eso sí sería nuevo y meritorio!

Pero, ¿están los fusionistas en condiciones de unidad de ideas y de vigor de fuerzas, como sería menester, para llegar a aquellas afirmaciones? Y si las hicieran, ¿están sus palabras rodeadas del prestigio indispensable para que sean creídas, de aquel prestigio que sólo dan los hechos anteriores, la historia de lo pasado como garantía de lo porvenir?

Problemas son éstos que no pueden ser resueltos con los airdados anuncios que estos días se dá a los vientos de la prensa y de la murmuración.

Información militar

EN CORDOBA

El Capitán General de Andalucía ha transmitido a los generales a sus órdenes una circular del Ministerio de la Guerra, en la que se dispone que el ganado perteneciente a las columnas que hayan salido en persecución de las partidas carlistas disfrute ración extraordinaria de pienso.

Desde mañana se comunicará el orden de la plaza en el Gobierno Militar a las diez y media en punto de la mañana, y a la misma hora será la presentación de los Jefes de día, capitanes de visita y oficiales de vigilancia.

El relevo de las guardias se verificará desde mañana a la misma hora de la orden.

El Capitán General de esta región telegrafió ayer anunciando que se publicó la orden general para el suministro de invierno que empieza desde hoy.

Se ha dispuesto que cuando no haya en la localidad cinco oficiales de la misma clase y situación que el acusado para formar tribunal de honor, se complete el número con los de situación distinta, ó con los de superior empleo, según el orden de prelación que al efecto se establece.

Anteayer, por la carretera de Andujar llegaron a Bailén los dos escuadrones del regimiento de Lanceros de Sagunto que mandados por el comandante Urqueta salieron de esta capital la mañana del domingo último. Las tropas y caballos, según los últimos informes, presentan excelente aspecto.

Servicio de la plaza para el 17 de Noviembre—Guardia del Principal y Cárcel, la Reina.—Jefe de día, el comandante de Sagunto, D. Rafael Velasco Bergel.—Imaginario, el de la Reina D. Luis Cosi González.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, 8.º capitán.—De orden de Su Excelencia, el capitán mayor de plaza, Antonio Zurita.

Las tablas reguladoras

En el Ayuntamiento

Como ayer se anunció, a las doce de la mañana de hoy y con extraordinaria concurrencia se abrió en el salón de sesiones de este Ayuntamiento el registro-subasta a la baja del ganado mayor y menor necesario durante la próxima semana para abastecer las tablas reguladoras que se han de establecer el próximo domingo.

El concejal señor Zaragoza, —que presidió el acto—en nombre de la Comisión especial nombrada al efecto por el Municipio, expuso previamente el fin que aquél se proponía al establecer las expresadas tablas, y seguidamente el Sr. Gamboa hizo uso de la palabra para pedir a la indicada Comisión que modifique la quinta de las condiciones que se establecen en el edicto de la Alcaldía, por considerar que el ganadero está ya bastante perjudicado con que se le desechen las reses después de sacrificadas.

El Sr. Zaragoza prometió hacer presente a la Comisión las indicaciones hechas por el señor Gamboa, y pedida una aclaración por el Sr. Barea, el Sr. Zaragoza declaró que quedaba en suspenso el cumplimiento de la condición referida hasta que la Comisión y el Ayuntamiento dispongan lo que proceda, que ha de ser siempre lo más beneficioso a los intereses de los abastecedores.

Acto seguido dió comienzo la subasta referente a las reses mayores, haciéndose bastantes proposiciones por la numerosa representación de abastecedores que llenaba por completo los bancos destinados al público.

El Sr. Barea propone quedarse con las pieles que los labradores no puedan enagenar, al precio de diez y ocho céntimos cada kilogramo, más tres pesetas de comisión.

El resultado del registro de reses mayores fué el siguiente: don Bartolomé Sánchez, seis reses a 1'73 pesetas.—D. Vicente Benito, cinco a 1'74.—D. Rafael Gil, dos a 1'78.—D. Narciso Guerra, dos a 1'79.—D. Francisco Amián, una a 1'79.—D. Patricio Hidalgo, una a 1'81.—D. Manuel Muñoz, dos a 1'81.—D. Mariano Casana, cinco a 1'81.—D. Rafael Ortiz, cinco a 1'82.—Sres. Barea é hijo, quince a 1'82.—D. Enrique Sánchez, seis a 1'82.

El de menores fué el siguiente: D. Victoriano Martín, 20 cabezas de ganado cabrío a 1'35.—D. Felipe Gamboa, ocho a 1'35.—Doña Ana M.ª Lozano, seis a 1'35.—D. Francisco Amián, cinco a 1'35 (lanar).—D. Manuel Casas, veinte a 1'36.—D. Juan de Dios

Padilla, veinte a 1'37.—D. Narciso Guera, treinta a 1'37 (lanar).—D. Rafael Aparicio, diez a 1'37.—D. Antonio Toledano, diez a 1'38.—D. Rafael Aparicio, 30 a 1'42.

Siendo por consiguiente el precio medio de las 52 reses mayores registradas el de 1'78 pesetas y el de las 142 menores el de 1'36.

DE TORRECAMPO

Aceptando por inconsona la costumbre de reflejar en la Prensa aquellos acontecimientos de verdadera importancia para un pueblo, por exteriorizarse en ellos su manera de ser propia, y creyéndola de oportunidad, puesto que el ejemplo podía cundir y en su realización otras poblaciones encontrar la satisfacción que ésta ha experimentado, agradecería a V. infinito insertar en su ilustrado periódico referencia exacta de lo acaecido en esta villa en los últimos días del anterior Octubre.

Acariciada la idea por este excelente párroco de tributar homenaje *fin de siglo* a nuestro adorable Redentor, y secundado con entusiasmo por la digna autoridad civil y otras muchas personas influyentes en la localidad, acordóse erigir una cruz en el sitio más elevado y pintoresco del término municipal, donde convergen los rios Guadalmez y Guadamora, y la fé inquebrantable de estos vecinos conserva, por tradición, el recuerdo del milagro hallazgo de su Veneranda imagen y Patrona María Santísima de Veredas.

Con el celo que le es peculiar a nuestro queridísimo Coadjutor, pidiendo de puerta en puerta y recogiendo además algunas limosnas de individuos de otras poblaciones, llegó a reunir suficiente cantidad para construir en piedra de granito precioso emblema de nuestra redención, y colocarlo sobre amplio y sólido pedestal que en gruesos caracteres lleva grabada esta inscripción:

"Jesucristo Dios-Hombre, Vive, Reina é Impera."

Quedaba por realizar, como feliz terminación de tan piadosa idea, la bendición de rúbrica de este sencillo pero grandioso monumento, y por parte de los fieles la consagración pública a Jesucristo Dios-Hombre, viviendo, reinando e imperando en nosotros; y habiendo hecho venir para tan laudable objeto, al sabio y virtuoso hijo del Corazón de María, R. P. Antonio Lorente, después de exhortarnos las noches de novena, dedicada al Divino Corazón, consiguió que el pueblo en masa, despreciando las inclemencias de un día desapacible y recorriendo una distancia de cinco kilómetros, se trasladara al punto de referencia, y una vez oída la Misa solemne que se celebró en el Santuario de Nuestra Señora de Veredas, y concluida de bendecir la Santa Cruz, todos los asistentes, altamente conmovidos y con suma devoción, depositaron un ósculo a los pies de aquella sacrosanta insignia, como simbolo de amor y testimonio fehaciente de nuestro acendrado catolicismo.

Esta es, Sr. Director, la sucinta narración del acontecimiento que llenó de júbilo a los hijos de este pueblo y que será de imperecedera memoria.

El corresponsal.

15 Noviembre 1900.

Arriendo de Consumos de Córdoba

Los contribuyentes del radio y extrarradio de estetermino municipal que no hayan satisfecho sus cuotas de conciertos y encabezamientos y las que se les han señalado en el reparto aprobado por la Administración provincial de Hacienda, podrán verificarlo hasta el día 10 del próximo mes de Diciembre, en las oficinas del arriendo, calle de Ambrosio Morales, número 6, y sin recargo alguno. Transcurrido dicho plazo, se seguirá contra los morosos el procedimiento por la vía de apremio, contra deudores a la Hacienda.

Córdoba 14 de Noviembre de 1900.
—El Administrador, Román Urrutia.

NOTA DEL DÍA

ATAVISMOS

La *Gaceta* de ayer publica una Real orden circular, en la que se excita el celo de las autoridades para que se opongan a que se corran por las calles de las poblaciones vaquillas en libertad ó toros encordelados ó alquitranados.

Esta bárbara costumbre ha figurado siempre en el programa de las fiestas populares, allí donde la fuerza del hábito ha hecho que no se esterilice la levadura africana que fermenta en los pechos españoles. Suelen en otras partes extinguirse estas herencias que dejan períodos de negra incultura, a beneficio de la corriente civilizadora que va sedimentando en las regiones más apartadas de los focos de civilidad. Y no ha menester el Estado de dictar órdenes para que no resuciten los atavismos de tribu selvática que de cuando en cuando toman carta de naturaleza entre nosotros. Aquí no se marcha gradualmente y sin violencia por el camino del progreso en la rectificación de bárbaras diversiones públicas. Cuando en el extranjero quiere algún publicista hablar de la decadencia de nuestra raza, no echa el toro a los españoles. Cuando nosotros, los que sabemos leer, intentamos defendernos de esas imputaciones molestas, nuestros compatriotas embrean la cornamenta de un bruto y echan el toro a sus convencios, que nada tienen que reprocharle en feroz animalidad. Es triste que aquí solo haya dos elementos civilizadores: el maestro de escuela y la Guardia civil.

¿No sería por esto por lo que se ha pensado en aumentarla?

CONGRESO

HISPANO-AMERICANO

Exposiciones permanentes

Ayer de mañana se reunió dicha Comisión, presidida por el señor Sabas Muniesa.

Don Julio de Lazartegui, vicepresidente de la Unión Minera de Bilbao, presenta un informe, cuyos principales extremos son los siguientes:

1.º Que las Exposiciones permanentes, que tantos servicios pueden prestar al comercio entre las Repúblicas hispanoamericanas y la Península, sean organizadas por las Cámaras de Comercio de ambos países, ó, en su defecto, por las Asociaciones con otro nombre creadas para la defensa de sus intereses, debidamente apoyadas por el ministerio de Agricultura, Industria y Comercio de cada nación.

2.º Que las Exposiciones se instalen en los puertos españoles y sudamericanos que mayores relaciones tengan entre sí.

3.º Que las Compañías navieras cooperen, por interés propio, al fomento del movimiento mercantil entre América y España, transportando gratis los muestrarios.

4.º Que los grandes buques de las Compañías españolas que hagan escala en aquellos puertos lleven constantemente muestras completas ó parciales

de los productos que convenga y sea más fácil propagar allá.

El Sr. Sabas Muniesa dice que el brillante trabajo del Sr. D. Julio de Lazurtegui formará parte de las obras del Congreso, y su texto servirá de complemento a la ponencia sobre Exposiciones permanentes, por su competencia y precisión.

El Sr. Puján lee otro informe.

Hacen uso de la palabra los señores Puig, el representante del Salvador, Calzada y otros congresistas.

Se aprueban las conclusiones de la ponencia novena, y se levanta la sesión.

VIERNES
16
NOVIEMBRE

Calendario anecdótico

LAS MALAS LENGUAS

Florentino Sanz, el eminente crítico y humanista, a quien tal vez no comprendiendo bien su extraño carácter algunos han calificado de soberbio, más que tal condición, lo que reveló desde sus primeros años fué una independencia de carácter que le hacía siempre exponer su opinión con franqueza ruda en ocasiones y siempre, en todos los casos, contestar con una mayor agresión al que él creía que le ofendía.

Siendo todavía un niño y solo al cuidado de su tutor, a quien llamaba tío Eulogio que era huérfano, criábase casi a su libro albedrío observando no muy ejemplar conducta.

Cierta día llamó el tutor y le dijo severamente:

— Señor sobrino, malas lenguas aseguran que es Vd. un grandísimo bribón.

— A lo que contestó el chucuelo:

— Señor tío, hasta ahora no se lo he oído a más lengua que a la de usted.

(Prohibida la reproducción)

Inglés y boers

(Del Heraldo)

Londres 15.

Han salido con rumbo a los Estados Unidos cuatro buques-transportes, con objeto de embarcar caballos y mulas con destino al sur de África.

Según telegrafía el corresponsal del *Daily Mail* en Pretoria, el generalísimo de los boers, Botha, ha hecho saber a lord Roberts las condiciones bajo las cuales está dispuesto a capitular.

DE CIENCIAS

Dos curiosidades

I

Las revistas y periódicos alemanes de estos días, singularmente la *Die Zeit*, se ocupan, con el interés que inspira allá la ciencia y con la minuciosidad propia de los hijos del Rhin, del extraordinario y arriesgadísimo viaje que el industrial von Herr Ganswindt, piensa hacer nada menos que al planeta Marte. Se ha inspirado y le han servido de base, los cálculos hechos por Julio Verne en su conocida obra *Un viaje a la luna*, sin otras diferencias, que las consiguientes a la diversa distancia a que se encuentran de nosotros el satélite y el planeta, a su distinta naturaleza, y a que, mientras el ilustrado novelista francés pensaba llegar allá por medio de un proyectil que disparase un cañón monstruo, el explorador germano hará el viaje en un verdadero locomóvil que, después del impulso inicial, recibirá otros sucesivos en su larga trayectoria. El aparato ideado consiste en dos superficies cilíndricas de acero, del mismo eje, que no se tocan más que por un extremo, el cual termina en una especie de cono no

muy agudo, macizo y provisto de un antejo de gran calibre en posición vertical. La superficie cilíndrica interna deja un espacio vacío, lo suficientemente ancho para que quepan dentro de él el operador, algunos aparatos y las escasas provisiones que cree consumir Ganswindt en las veintitantas horas del viaje, pudiendo además, por medio de cierta palanqueta que llega hasta su mano y valiéndose de corrientes eléctricas, disparar uno, varios o todos los cartuchos de nitrógeno que ocupan el lugar vacante entre las dos superficies cilíndricas descritas, regulándose la dirección y fuerza impulsiva del locomóvil, por el número y sitio que ocupen los cartuchos disparados, conforme, en un todo, con las reglas de la mecánica.

El emperador Guillermo ha acogido con beneplácito la idea que, previo ensayo, se llevará a efecto en breve, siendo de temer las contrariedades de que el vehículo al salir de nuestra atmósfera entre en la órbita de algún meteoro que gire alrededor de la tierra, o de que no pueda explotar la nitroglicerina en aquellas regiones en que el aire se encuentra muy enrarecido, defecto que tendrían a corregir mediante unos túneles llenos de aquella mezcla gaseosa que, a voluntad del operador, la faciliten cuando sea necesario. La base del aparato, que es de doble fondo, se halla provista de tres muelles espirales rodeados de agua, cuyo objeto es hacer casi imperceptible la conmoción del impulso inicial.

II

El yanqui Mr. Hammond V. Hayes ha inventado un nuevo aparato, combinando el progreso de la telefonía con los procedimientos fotográficos, aparato que ha recibido el nombre de *radiófono*, y que lleva la palabra hablada a muchas leguas de distancia sin más que un rayo de luz como vehículo. Hay en la estación de partida, que deberá hallarse aislada por completo de todo ruido exterior, tres o cuatro transmisores ordinarios en vez del transmisor único que generalmente se usa; y los seis u ocho hilos que parten de ellos, pasando antes por un conmutador, un regulador y una caja de resistencia, terminan en la parte de atrás de un reflector de los que usan en los buques de guerra, colocado al aire libre.

En la estación de llegada que, aunque lejana, deberá distinguirse perfectamente, existe un espejo cóncavo, cuyo centro, agujereado, da salida a una bombilla de cristal (parecida a las cubetas termométricas y ocupada por un filamento carbonizado) la cual, en su punta más estrecha, se une al extremo del tubo fonográfico ordinario, por cuyas partes terminales se escucha la voz. Sabiendo que el éter es un excelente medio transmisor de las ondas caloríficas, lumínicas, eléctricas y magnéticas, y que estas ondas son reversibles entre sí y se acompañan las unas a las otras, no será extraño suponer que las distintas corrientes que manda el transmisor modifiquen la intensidad y naturaleza de las radiaciones caloríficas enviadas por el reflector a la bombilla del espejo, y que a cada variación infinitesimal en éstas corresponda una diferencia en la temperatura del filamento carbonizado, que, al calentarse o enfriarse, dilatará o encogerá el aire contenido, trayendo consigo estos cambios los diversos sonidos que en el articular han de percibirse. Claro que el invento necesita todavía la última mano, como si dijéramos, siendo de esperar que se la den, atendidas las ventajas económicas que trae consigo y los importantísimos servicios que puede prestar a los faros y en campañas militares.

Elé.

CHINOS Y EUROPEOS

París 15.

El periódico *Le Matin* publica el resultado de una *interview* con el representante diplomático de China en París.

Este ha manifestado que Europa no debería abrigar ninguna confianza en

el resultado de las negociaciones de paz que se están llevando a cabo con Li-Hung-Chang y los colegas de éste.

El único medio de restablecer una tranquilidad durable en China, según el ministro plenipotenciario, sería llevar al Emperador a Pekín y sustraerlo de la tutela de la Emperatriz.

Londres 15.

Un telegrama fechado en Shanghai, que publica hoy *Daily News*, dice que han estallado disturbios en la provincia de Kanom.

Washington 15.

El embajador de los Estados Unidos en Pekín, Sr. Conger, ha dirigido a este Gobierno un telegrama, fecha del día 12, exponiendo su creencia de que las condiciones de paz de los representantes europeos serán remitidas al Gobierno chino más pronto de lo que se creía, pues los representantes aludidos están en perfecto acuerdo respecto de la mayoría de las bases.

Londres 15.

Según telegramas de Tien-Tsin, fecha 12, se ha publicado un edicto anunciando que el Emperador y la Emperatriz de China tienen intención de regresar a Pekín.

PARA LOS EXPOSITORES PREMIADOS

Publica el *Temps* la siguiente noticia, que juzgamos de interés para los expositores que han obtenido recompensas en la exposición de París.

La Comisaría general de la misma distribuirá gratuitamente a todos los expositores recompensados (sea cualquiera la distinción obtenida) el diploma correspondiente y una medalla de bronce, copia de la grabada expreso por Chapain.

Los expositores que hayan obtenido gran premio, medalla de oro o de plata, podrán hacerse acuñar a su costa, en la Casa de Moneda de París, los ejemplares que deseen, previa la autorización de la Comisaría general.

Dichas medallas serán del módulo uniforme de 63 milímetros, y costarán: las de plata, ley de 950 milésimas y peso aproximado de 130 gramos, 22 francos; las de oro, ley de 916 milésimas y peso aproximado de 200 gramos, 710 francos.

La Comisaría general de la Exposición avisará directamente a los expositores la fecha en que podrán retirar del referido centro el diploma y la medalla correspondiente.

Los que deseen hacer acuñar a su costa medallas de oro o plata, deberán solicitar la autorización referida anteriormente al tiempo de hacerse cargo del diploma.

UNA GRANJA NOTABLE

En una isla de los Estados Unidos, en Puget-Sound, existe una granja dedicada a la crianza de aves, muy curiosa por de pronto, y quizá única en el mundo.

Hace unos diez años empezó a funcionar modestísimamente, y las únicas aspiraciones de su propietario se limitaban a surtir a los pueblos inmediatos de gallinas y de pollos; y como quiera que aquéllos eran de escasa importancia, claro está que a los negocios les ocurría otro tanto.

Hoy día el afortunado granjero no se satisface con surtir a las poblaciones comarcanas, ni aún al Estado de Oregón, donde aquellas radican, sino que expide aves de corral a toda América del Norte, desde Nueva York hasta San Francisco de California.

De un recuento, hecho recientemente, resulta que los corrales de esta granja colosal contienen 90.000 gallinas, 20.000 pavos, 5.000 patos, 10.000 ánades y un número de palomas imposible de computar.

Cosas yanquis

RATONES PARA SEÑORAS

Las elegantes americanas están a punto de introducir una nueva moda que, hasta en el país de Jonathan, bien

conocido por sus excentricidades, muchos encuentran de gusto más que dudoso.

Dichas damas han imaginado sustituir sus perritos de paseo o de salón por una especie de rata, que se parece mucho al lechoncito de la India y del cual hacen ellas su compañero favorito, llevándolo en brazos cuando van a visitar a las amigas y cuando van a comprar por los almacenes.

Parece que estos ratones *fashionables* pertenecen a una raza especial que no se encuentra más que en el Perú, en las montañas, llevando allá el nombre de *cavis*. Algunos de estos roedores tienen el pelo muy largo y muy sedoso; estos son los más apreciados.

Una elegante de Chicago posee un «cavis» cuyos pelos tienen cerca de treinta centímetros de largo. Es un animal muy feo, pero que le ha costado 400 dólares a causa de su espléndida cabellera.

La botella del emperador

Guillermo II gusta de hacer regalos económicos.

Ahora y con motivo de los esponsales del Duque Enrique de Mecklenburgo Schwerin con la reina de Holanda, ha hecho un regalito al príncipe, que consiste en una botella de agua del Jordán.

El regalo que, como se ve, no arruinará al que lo ha hecho, es además de barato, simbólico, toda vez que con él quiere señalar el emperador su posición como «summus episcopus» de la iglesia protestante de la confesión de Angsburgo y su predilección por las familias dotadas de copiosa prole.

El agua procede de una gran barrica llena de agua del Jordán, que se conserva en las cuevas del palacio real de Berlín, y que se utiliza para bautizar a los príncipes de la casa de Hohenzollern.

El príncipe Federico Carlos de Prusia, llamado el «Príncipe Rojo» fué el primero que, a mediados del siglo último, trajo de Jerusalén una barrica de agua del Jordán para ser utilizada en el bautizo de los príncipes prusianos.

Más tarde, el emperador Federico IV fué a Jerusalén y trajo igualmente a Berlín otro recipiente de la misma agua.

En 1889 cuando Guillermo II visitó por primera vez el sultán de Turquía, envió a un pastor protestante a Jerusalén para hacer provisión del agua sagrada, y en 1898, aprovechando su peregrinación a Tierra Santa, Guillermo, personalmente, llenó en el Jordán el bocado consabido.

LANCE DE CAZA

Todos los sábados, a la hora que Dios recoge sus luces, se le veía cruzar por las calles del pueblo, montado en su boriquilla, atezado, arrugadote y con la cara de honradez que haría innecesaria la requisita de la cédula personal, caso de tener que dar cuenta de su conducta. Era este el tío Tobalo, poseedor de dos pegujares y de una mujer que, aunque algo casquivana en sus abries, podía ya pasar con los años, como ejemplo de esposas complacientes y finas. Sin hijos y sin deudas, corría la vida de este matrimonio modelo en para égloga, digna de tener su correspondiente Virgilio: ella, Bruois, empalagosa de puro zalamera, con su doble fondo muy disimulado, dedicada por entero al cuidado de su Filemón; éste, chapado en su filosofía parda, con muchísima cachaza, y siempre fecundando el terruño con el sudor de todo su cuerpo, sin importarle del gobierno, del mundo y sus monarquías más cosa que el recaudador de contribuciones.

Todos los sábados, repito, se le veía llegar a la puerta de su humilde casa, donde ya se encontraba la sonriente esposa, limpia como los chorros del oro, y saludado por un potente rebuzno de la jumenta, que de este modo se congratulaba ante la perspectiva del nutri-

do pienso. La monda camisa de muselina destacaba y a sobre el rucial lecho esperando a sustituir con sus alcores y su olor a limpieza el mal color y los chafarrinones de sudor y polvo que habían envejecido durante seis días de trajín a su desventurada compañera. Presto la cena humeaba sobre la no pintada mesa de pino, llenando de apetitosos olores aquél tranquilo ambiente. Y después de vestidito de limpio y repleto el vigoroso estómago, feliz y satisfecho, el tío Tobalo, recogía de manos de su mujer algunos cuartejos... y ¡a la barbería, a ponerse el rostro como Dios manda!

— ¡A la paz de Cristo! — ¡Alabado sea Dios! — ¡Buenas noches! — En la barbería estaba congregada la tertulia de todos los sábados. Mientras el insigne rasurador hacía desaparecer la faz de sus parroquianos entre montes inconsistentes de nevada espuma sobando sin cesar, o mientras la diestra navaja resbalaba por crujientes maniguales, o la tijera protestaba con su chirrido de tanta maleza capilar, los tertulios no daban paz a la lengua, reforzados por el bueno del maestro, que en esto de moverla no tenía nada de torpe. ¿Y si hablaban? No oyeron Cortes españolas, desde aquellas de Cádiz, mayor aluvión de palabras, ni presenciaron más disputas, ni se deleitaron con tan pintorescos giros del lenguaje. Ahí es nada el tema que traían entre manos los señores, para andarse con repulgos: lances de caza y *autoheroicidades* en la misma.

Porque el maestro barbero era un aspirante a cazador, incorregible. Le había entrado la afición algo tardía, pero quizá por lo mismo, tan de firme que rayaba en delirio. Comprobación de mi aserto eran los innumerables castilleros con sus correspondientes jaulas, estrechas cárceles de enamorados perdigueros o de codornices sencillas, que pendían de las paredes; siendo, con las verdes camisetas, los ganchos y otros trebejos, el principal adorno de la tienda. Y por si quedare duda sobre el género de aficiones del amable Figaro, allí dormitaba en un sillón *Garibaldi*, el galgo quijotesco; o se revolvió entre las piernas de los marchantes *Leal*, el pachón de dulce mirada, o protestaba de un imprudente pisotón *Canelo*, el podenco desgarrado; perros, los tres, como gitano sin negocios.

Quién refería la carambola que hizo en un puesto de perdices, allá en el majano; quién contaba las habilidades de su perdiguero, que en eso del humo no tenía rival; aquél había cobrado tres ciervos y un jabalí, el solito, y en el espacio de dos horas; cual otro levantó una banda e hizo copo. No falta, ba el viejo marrullero que volviendo de vacío (de *vivote*, decía él), después de un día de fatiga inútil, se sentó en una piedra para liar un cigarro, y aún no había abierto la petaca cuando le saltó un conejo, al que mató; vuelta a intentar el negocio de la petaca, cuando otro conejo le estorbó la faena; faena interrumpida varias veces por el sacrificio de nuevos gazapos que ellos solitos se ponían al alcance de la escopeta. Hasta que abandonó el campo para poder fumar tranquilo. Tampoco faltaba el chusco, que habiendo convidado a un amigo novato para un puesto de perdices, le escamoteó de la jaula el reclamo, sustituyéndolo con un gato, cosa que no fué advertida hasta el momento crítico. Y eran tantos los *guan guaa*, *cuchichí-cuchichí*, dar de pié hacer piñones, la tir... y otros tecnicismos, que ponían dolor de cabeza y bubieron dado la tabarra al mismo archipreste de las Indias.

Tales conversaciones eran escuchadas por el tío Tobalo con su mudez filosófica, con su calma contemplativa, mientras guardaba turno. Bien se le conocía cuánto le cargaba el insostenible machaqueo. Una noche en que se había apurado el vocabulario para elogiar las cualidades del pajarero H o del perro B, el tío Tobalo, mientras liaba pausadamente un cigarrillo, dijo:

— ¡Carambol! Se espantan ustedes de ná. ¿Qué es eso que contáis sino tortas y pan pintao en comparación de un bicho que yo tengo para parar liebres?

—¿A ver, á ver! ¿qué bicho es ese?— preguntaron todos con viveza.
—Pues sí, señores. Y habéis de saber que el tal animalito, que no cambio por todos sus perros de ustés, es mi burra, mi Catalina.
(Estupefacción general y carcajadas con los tres entorheados)
—Exquíquese usté.
—Pues, verán. Volví yo cierta noche del melonar y volví yo algo tarde. La luna estaba en su pleno y no se movía ni una paja de viento. Jala, jala, mi burra debajo y yo encima, con la escopeta terciada sobre el aparejo, pasábamos la hondoná del Tesorillo, cuando de repente se me pára el animalito y ni por los santos patriarcos quería moverse. Arre, buena moza, arre, mala jembra, palos van y palos vienen, y el animal quieto. Entonces reparé en sus orejas, tiesas y empinás; conforme se va, hacia la mano derecha y siguiendo con mi vista el mismo camino, veo allí, detrás de una palmita... ¿qué se creis ustés?... pues veo una liebre, grande como un chivo que me la tenía pará mi burra con las orejas. Me echo la escopeta á la cara, y ¡pum! liebre muerta.
—¡Buen tiro tío Tobalo! ¡Buena puntería!

—Recojo la pieza, vuelvo á montar, y la burra sin querer dar un paso pa alante. Arre, buena moza, arre mala sangre, tanda de palos... y ¡malegro de verte güeno! Entonces viro pa atrás, y me chocó verla con el rabo tieso y empinado conforme se va hacia la mano izquierda. Sigo la dirección y ¿queréis creerlo? Allí detrás de otra palmita, me tenía otra liebre pará con el jopo. Excuso decir que no tardé en cobrar la nueva pieza.

Al llegar aquí tosió el tío Tobalo, le deó su cuerpo conforme se va hacia la mano izquierda y alivió su garganta de algún grave entorpecimiento, en tanta que los compañeros de barbería le contemplaban en silencio y admirados.

Manuel Mera y Solano.

POESIA

LA ROSA Y LA NIÑA

En su trono de esmeralda
Una rosa se mecia
De un monte bajo la falda,
Luciendo rica guirnalda
De soberbia pedrería.

Una niña hermosa y buena,
Bella, cual soñada huri,
La ví de lágrimas llena
Y le dije:—Flor amena,
¿Por qué suspiras así?

—¿Soy la modestia; mi anhelo
Busca de Dios el tesoro;
Mi mundo no está en el suelo;
He nacido para el cielo...
No encuentro mi patria... y lloro...

Dijo así la flor llorosa
Que ya marchita espiraba,
Mientras que una mariposa
Con la esencia de la rosa
Hacia los cielos volaba!

ANTONIO F. GILLO.

Crónica Local

Preludios de boda

Para el bizarro capitán del Regimiento de la Reina, nuestro particular amigo D. Ramón Soriano, ha sido pedida la mano de la simpática y bella Srta. María de la Natividad Menacho.

En la Audiencia

Ante la sección segunda de esta Audiencia se celebrará el día veinticuatro del corriente, la vista de una causa instruida en el juzgado de Priego, por hurto, contra Valentín Frias Expósito, á quien defenderá el letrado Sr. Obregón y representará el procurador señor Vargas.

Bien lo merece

Hemos oído decir que el guardia Diego del Valle Trigo, que se halla

más aliviado de su herida, será propuesto para una recompensa.

Repetimos el epígrafe.

Cataforesis del estómago

Los enfermos del estómago están de enhorabuena.

Tres meses hace que el Gobierno español concedió patente de invención por veinte años al señor Busacca, por un aparato que con el nombre de *Cataforesis del estómago*, ha obtenido un éxito sorprendente. Consiste dicho aparato en una *faja epigástrica*, provista de elementos que no produce la menor molestia porque á ella son insensibles los nervios periféricos. De este modo se llevan los beneficios del tratamiento eléctrico á todas partes, sin que los enfermos, que pueden adquirir y manejar por sí mismos el aparato, tengan que acudir á los grandes centros de población.

Esta corriente eléctrica continua, dá tonicidad al estómago, corrigiendo su atonía, causa primera de sus enfermedades, y así realiza la curación de las dispepsias de todas clases, gastralgias, úlcera, dilatación del estómago, catarro gastro-intestinal, neurastenia, etc, etc, y todos sus síntomas secundarios, como las neuralgias y palpitaciones del corazón. Para hacer constar la electricidad del referido aparato, que el consultorio Médico-Quirúrgico Internacional, establecido en Madrid, calle del Arenal, número 1, principal y segundo remite á las personas y puntos que se le indique, no hay más que aplicar á sus polos un timbre eléctrico y sonará inmediatamente.

Denuncias

La Guardia municipal ha denunciado en las últimas veinticuatro horas á un alumno de la Escuela de Bellas Artes que anoche maltrató á otro causándole contusiones en la cara, y á un granjero reincidente en vaciar las granzas en sitios que no son los designados.

Amor conyugal

La calle de la Rosa, Poyo y adyacentes, fueron anoche testigos de las caricias que un individuo prodigó á su esposa, regalándole *petadillas* del arroyo.

Enfermo

Ayer fué conducido al Hospital de Agudos un enfermo potre llamado Cayetano Póveda Castillo, que vivía en la calle Isabel II.

Acaparadores

Leemos en *La Unión Mercantil*, periódico de Málaga:

«Algo se nos dice acerca de ciertas tendencias sobreacaparamientos de trigo, por algunos especuladores, en las provincias de Málaga y Córdoba.

Nos resistimos á creerlo. Pero si se confirmase, seríamos inexorables.

Precisamente cuando la cuestión de subsistencia es tan difícil y espinosa, y muchos pobres tienen que imponerse la privación de no comer pan, encarecer el producto por idea de excesivo lucro, sería un crimen.»

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 23 40°; á la sombra, 17°80; mínima, 6°20; media, 12; estado del cielo, cubierto; dirección del viento, S. S. O.

A la cárcel

Para cumplir condena ha ingresado en esta cárcel un individuo nombrado Manuel Peralta.

Viajeros

Hotel Suizo.—Salidas: Mr. George Wust; á Madrid.—D. Augusto Lasmer, á Málaga.

Fonda del Carmen.—Entradas: Don Miguel Ceron, de Granada.—Salidas: D. Cristóbal Cuadrado, á Madrid.—Don Sebastián Gallegos á Belmez.

Chirinola

Entre amigas:

—¿X qué ha sido de la pobre Ramona?

—Está en la última miseria. Figúrate que el otro día tuvo que vender su dentadura postiza para poder comer.

Sección oficial

Alicaldía Constitucional de Córdoba

Transcurrido con exceso el plazo establecido por el vigente Reglamento

de Cementerios para la ocupación temporal de las sepulturas de adultos que comprende el cuadro denominado de San Marcial, del Cementerio de San Rafael y debiendo procederse á la exhumación de los restos mortales que las ocupan, se anuncia al público para conocimiento de las personas á quienes interese esta determinación, con el fin de que puedan hacerse cargo de las lápidas y enverjados que tengan las expresadas localidades y adquieran, caso que lo deseen, otro enterramiento con destino al depósito de aquellos restos antes que sean trasladados al osario ó fosa común, concurriendo para ello al negociado respectivo de la Secretaría municipal con la oportunidad debida, donde se les enterará de los requisitos que en tal caso deban cumplirse para realizar aquellas operaciones.

Córdoba 15 de Noviembre de 1900.—
W. de la Puente.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Gregorio Taumaturgo, ob. de Neocesárea.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la Iglesia Hospital de Jesús Nazareno, por una devota, en sufragio por su intención:

—Mañana, al toque de oraciones, en la iglesia parroquial de San Francisco y San Eulogio, séptimo día de la solemne novena á las benditas Almas del Purgatorio, costeada por varios devotos, con cánticos. La plática estará á cargo del señor Rector.

—El día dieciocho de los corrientes tendrá lugar, á las diez de la mañana, una solemne fiesta en la ermita de los Santos Patronos San Acisclo y Santa Victoria, sita en la puerta del Colodro, en honor de dichos Santos, en la que predicará el R. P. Pueyo, Superior de los Misioneros del Sagrado Corazón de María, costeada por la señora doña Encarnación Barriocruce, viuda de Calzadilla, y familia.

El mismo día, á las seis de la noche, dará principio la novena consagrada á los mismos Santos Patronos.

Mortuorias y aniversarios

ILUSTRE COFRADÍA DEL SANTÍSIMO SACRAMENTO

instituida en el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral

Mañana, 17 del presente mes, á las ocho en punto de la mañana, se celebrarán solemnes honras en el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, en sufragio de las almas de cuantos pertenecieron á la Ilustre Cofradía del Santísimo Sacramento, establecida en dicha capilla parroquial.

El Hermano mayor de tan honorable Cofradía, ruega á todos los hermanos y hermanas de la misma, asistan puntualmente á tan religioso y caritativo acto.



Comidas para el 17 de Noviembre

ALMUERZO.—Huevos blandos.—Salmonetes empapelados.—Perdigones á la zagala.—Solomillo al Jerez.—Canapés de langostinos.—Tortas de manzanas.—Postres.

COMIDA.—Sopa parmentier.—Chuletas borrachas.—Merluza en salsa.—Criadillas salteadas.—Judías á la flamenca.—Ensalada.—Postres.

Tortas de manzanas.—En proporción de dos yemas por una clara, bátense en unión de una mermelada de manzanas cocidas, azúcar en polvo y moscada. Cuando todo esté bien trabajado, se extiende sobre un tablero y se divide en trozos iguales, colocándolos en montones de cuatro ó seis, según el grueso,

en latas de horno; se meten en éste, y cuando estén doradas se sirven espolvoreadas con azúcar y canela.

Langosta en ensalada.—Cocida que esté la langosta se corta la carne en forma de dedos y se ponen en una basija con huevos duros, anchoas y pepinillos, todo bien picado. Sazonada y trabada con la ensalada en una fuente sobre un lecho de escarola, bienazonada, se sirve.

(Prohibida la reproducción)

Sección Comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 15 de Noviembre de 1900
4 por 100 interior fin de mes, 70'35.
—Id. id. contado, 70'35.—Id. exterior.
00'00.—Acciones del Banco de España, 508'00.—4 por 100 amortizable, 00'00.—Cubas de 1886, 00'00.—Id. de 1890, 70'20.—Obligaciones sobre aduanas 5 por 100, 101'00.—Id. del Tesoro 5 por 100, 000'00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 07'00.—Francos, 33'25.—Libras, 00'00.

Mercado de Córdoba

DATOS FACILITADOS EN LAS OFICINAS MUNICIPALES

Cotización del 3 de Noviembre

Arroba de aceite, á 46 reales.—Fañega de trigo duro, de 50 á 51.—Idem blanquillo, 48 á 49.—Cebada, á 27.—Habas de agua dulce, á 50.—Idem morunas á 42.—Alpiste á 59.—Garbanzos tiernos, de 80 á 120.—Idem duros, de 47 á 48.

Pasatiempos

CHABADA

Dos prima, amiga Sinforosa,
que prima dos más hermosa.

JEROGLÍFICO

SE JABAJÍ D CARTA SEGURA

TERCETO DE SÍLABAS

•• •• ••
•• •• ••
•• •• ••

Horizontalmente y verticalmente han de resultar tres nombres de mujer.

(Las soluciones, en el próximo número)

SOLUCION A LA CHABADA ANTERIOR

CA—JA

AL JEROGLÍFICO

RURIA

La han acertado: Tiquismiquis, Fiebrabras, El vecino, Don Hermógenes, Retintín y El de los perros.

Espectáculos

Gran Teatro

Compañía cómico-dramática de D. Manuel Espejo

Función para mañana 17 de Noviembre de 1900

6.º DE ABONO

1.º Sinfonía.
2.º La comedia en cinco actos: *Militares y paisanos*
A las ocho y media.

Precios.—Proscenios segundos, palcos principales y plateas sin entradas, 8'70 pesetas.—Proscenios terceros y palcos segundos sin idem, 5'40.—Butaca con entrada, 2'15.—Delanteras de anfiteatro con idem, 1'10.—Delanteras de paraíso con idem, 0'60.—Entrada principal, 0'75.—Entrada de paraíso, 0'30.

PALUDISMO Para hacer desaparecer toda clase de fiebres palúdicas, por rebeldes que sean, tómense las píldoras tónico-reconstituyentes y antisépticas de César, que son las mejores de todas las conocidas. Depósito ge-

neral, en la farmacia de su autor D. Teodoro César López, Villanueva del Rey (Córdoba).—Venta en Córdoba, en la farmacia y droguería de D. José de la Linde, Diego León y Alfonso XIII.—Caja de 80 píldoras, 6 pesetas. Medias cajas, 3 pesetas.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Banquete

Madrid 16 (6 m.)

Al banquete en honor de Gasset asistieron más de cien comensales, reinando la mayor fraternidad.

Más armas

Cerca de Granollers ha encontrado la Guardia civil un nuevo depósito de armas, municiones, correajes y boinas.

Recepción

La recepción en la Presidencia en honor de los americanos ha resultado brillantísima.

Concurrieron representantes de todos los partidos.

Catástrofe ferroviaria

El último sud-express de Francia que salió ayer tarde de Madrid, descarriló entre Bayona y Dax, precipitándose desde una altura de dieciocho metros.

El descarrilamiento sobrevino porque los rails se apartaron, debido á un reblandecimiento del terreno.

El tren llevaba ciento diez kilómetros de velocidad por hora.

La máquina se empotró, pero el vagón restaurant, que iba detrás del furgón, saltó por encima, arrastrando á los demás coches.

Por conducto oficial se sabe que murieron dieciocho viajeros, resultando heridos veinticuatro, todos ellos graves.

Entre los muertos se encuentra el ministro del Perú, el ministro extraordinario de Italia y el joyero de esta Corte Sr. Lacluche.

Están heridos la madre de la duquesa de Cánovas y el Sr. Goyeneche.

El vizconde de Irueste resultó ileso.

El Czar en peligro

Madrid 16 (10 m.)

Telegrafían de París que se encuentra gravísimo el Emperador de Rusia.

Las impresiones acerca del estado del agosto enfermo, son pesimistas.

Háblase de una tentativa de envenenamiento.

Ha sido llamada apresuradamente la familia imperial.

La censura es rigurosa.

Detalles de la catástrofe

Madrid 16 (1'40 t.)

Hay ya noticias oficiales del descarrilamiento de Bayona.

Percieron el ministro del Perú en Madrid, toda su familia, el Secretario de la Legación y la servidumbre, una señora rusa y otras familias francesas y belgas.

Los detalles de la catástrofe son horribles.—*Mencheta*.

Córdoba.—Tip. "La Verdad," Librería, 18

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NUM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

LA VERDAD

IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERÍA, 18

CORDOBA

LIBRERÍA, 18

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

SE CONSTRUYEN

Toda clase de dentaduras y se hacen extracciones

empleando

el incomparable

anestésico

EL BENESOL



FERNANDO GUILLO
CIRUJANO DENTISTA

Se hacen Orificaciones, empastes y obturadores

con arreglo á los últimos adelantos

TODO GARANTIZADO

Jesús María, 2 CORDOBA

VISITAD

EXPOSICION FOTOGRAFICA

TOMÁS MOLINA

Gondomar, 5

CÓRDOBA

LIBRERIA DEL "DIARIO DE CÓRDOBA,"

San Fernando, 34 y 36

Gran surtido de Almanagues Americanos para 1901.
Libros en blanco y rayados para comercio y contabilidad, de todos tamaños y formas.
Papel comercial y sobres de todas clases.
Efectos de Escritorio y Dibujo.
Cuadernos para bordar y marcar.
Papel para confiteros y ultramarinos.
Libros de 1.ª y 2.ª Enseñanza.
Devocionarios y libros religiosos.
Ajendas de bufete para 1901, de todas clases.
Almanaque Bailly Baillere para 1901.
Especialidad en Estuches de papel y sobres para cartas, formas nuevas y elegantes, á precios arreglados.